

**Ética de la investigación en posgrado.
Aportes a la definición
de Políticas públicas
sobre Educación Superior en Argentina**

Código 33AOV014

Área de Investigación: IDHYA

Muestra de la Semana de las Humanidades y Artes 2021

Departamento de Humanidades y Artes



Cristina Ambrosini

Directora

Licenciada en Filosofía - Doctora en Filosofía - Directora de la Maestría en Metodología de la Investigación Científica (UNLa)

Cristina Ambrosini, Doctora en Filosofía por la UBA. Profesora regular del CBC de la UBA en la materia Introducción al pensamiento científico en el Ciclo Básico Común. Profesora regular de la UNLa en

carreras de grado y posgrado. Ex becaria de la UBA y del CONICET. Integrante de distintas investigaciones PIP-CONICET, UBACyT, Amilcar Herrera y Oscar Varsavsky de la UNLa. Autora de artículos y ponencias y libros dedicados a temas de Ética y Epistemología.



Cecilia Pourrieux

Codirectora

Prof. en Filosofía - Doctora en Filosofía - Coordinadora del Área Ética (UNLa) - Coordinadora Pedagógica UNLa-MIC

Cecilia Pourrieux, Doctora en Filosofía UNLa, Profesora en Filosofía, egresada de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán y diplomada en bioética (FLACSO). Actualmente se

desempeña como Coordinadora del Área Ética, Coordinadora pedagógica de la Maestría en Metodología de la Investigación Científica del Departamento de Humanidades y Artes y es miembro de la Comisión de Ética de la Investigación de la Universidad Nacional de Lanús.



Alicia Frigerio
Investigadora

Licenciada en Física - Especialista en Metodología de la Investigación Científica - Coordinadora en la Maestría en Gestión de la Energía (UNLa) Especialista en Metodología de la Investigación Científica de la UNLa y Licenciada en Ciencias Físicas de la UBA, estuvo en el grupo de investigación en Física del Sólido y luego en el de Energía Solar en

la CNEA, Alicia Frigerio coordina desde su creación y acreditación por la CONEAU, la Maestría en Gestión de la Energía de la UNLa, posgrado generado a partir del Convenio firmado entre la CNEA y la UNLa. Designada este cuatrimestre como docente para dictar un Seminario de "Historias de la gestión de la energía en Argentina y el interés nacional", en el marco de la Maestría en Historia Económica y de las Políticas Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA, en el que incluimos la ética como dimensión irrenunciable a tratar en el curso, usando como bibliografía de referencia, "Más ética, más desarrollo" de Bernardo Kliksberg, 2006, y "Tierra Patria" de Edgar Morin y Anne Brigitte Kern, 1993.

Hernán Amatriain
Investigador

Ingeniero en Sistemas - UTN (La Plata) - Profesor Adjunto - Carrera Licenciatura en Sistemas

Ingeniero en Sistemas de Información Facultad Regional La Plata; Universidad Tecnológica Nacional. Magister en Ingeniería de Software, Facultad de Informática, Universidad Nacional de La Plata. Profesor Adjunto del Área de Ingeniería de Software en la Licenciatura en Sistemas (Res. CONEAU 1089/12) del Departamento de Desarrollo Productivo y Tecnológico de la Universidad Nacional de Lanús. Responsable (a/c) e Investigador del Laboratorio de Investigación y Desarrollo en Ingeniería del Software del Grupo de Investigación en Sistemas de Información del Departamento de Desarrollo Productivo y Tecnológico de la Universidad Nacional de Lanús. Áreas de investigación son "Ingeniería de Software Empírica" y "Sistemas Basados en Conocimientos".



Cecilia de Pedro Wilsen

Investigadora

**Licenciada en Diseño y Comunicación visual,
Becaria UNLA CONICET**

*Licenciada en Diseño y Comunicación Visual (UNLa),
aestrando en Metodología de la Investigación Científica
(Departamento de HHyAA - UNLa), Doctorando
en Diseño (FADU-UBA). Jefe de trabajos Prácticos
(Licenciatura en Diseño y Comunicación Visual*

- Departamento de HHyAA - UNLa). Becaria Doctoral Cofinanciada (CONICET-UNLA).

Cristian Ernesta

Becario

**Licenciado en Artes integradas, UNLa, estudiante del
Doctorado en Filosofía (UNLa)**

Licenciado en Artes integradas UNLa, Estudiante del Doctorado en filosofía UNLa. Publicación de artículos Título: El ser, la angustia y la nada. Descubriendo: De Heidegger a Marechal. Vol. 20 (2020): Perspectivas Metodológicas. DOI: <https://doi.org/10.18294/pm.2020.2874> <http://revistas.unla.edu.ar/epistemologia/article/view/2874>. Becario durante el año 2020, beca renovada para 2021, renunció a la beca por motivos personales el 2 de agosto de 2021.



Gabriel Alejandro Sragowicz

Adscripto

Licenciado en Audiovisión (UNLa)

Graduado de la Universidad Nacional de Lanús, en el año 2019, de la carrera Licenciatura en Audiovisión. Docente de Arte y Tecnología. Actualmente realizando un posgrado en formación pedagógica. En el momento de completar el Proyecto en el año 2019 era estudiante de la Licenciatura en Audiovisión.

Sobre el proyecto

Año 2020-2021 Prorrogado a 2022

Abstract

Una investigación debe ser vista como un proceso que consta de diferentes etapas y en el cual conviven diversos elementos, dentro de los cuales, la generación de conocimiento es uno más. Un sesgo, bastante frecuente, es encontrar investigaciones que en sus propuestas metodológicas no tienen en cuenta el papel importante de la responsabilidad social, especialmente con comunidades vulneradas, ni los recaudos éticos necesarios como son la mediación de consentimientos informados en tanto informantes en la realización de entrevistas o encuestas. Todos estos problemas sugieren un abordaje diferente que permita asumir los dilemas éticos derivados de las investigaciones realizadas desde un ámbito universitario. Diversos problemas morales surgen de los siguientes interrogantes: ¿es lícito investigar cuándo

hay conflicto de intereses?, ¿en qué condiciones es aceptable éticamente incorporar a las personas en una investigación?,

¿existen buenas prácticas para elaborar una tesis? Respuestas a estas y otras preguntas similares pueden ser resueltas por los debates en ética de la investigación, especialmente en ámbitos de posgrados. En investigaciones anteriores se han realizado aportes orientados a ubicar las normativas vigentes y revisar aquellas prácticas docentes que ellas mismas propician, en vista a un control de los resultados obtenidos en las carreras de posgrado, donde, de manera notoria, se advierte una falta de consideración en temas atinentes a la ética de la investigación para la realización de tesis y la producción de escritos académicos.

En esta investigación buscamos producir categorías de análisis para destacar el importante papel de la Ética, entendida como reflexión acerca de las formas de vida vigentes, que no renuncia a la tarea de cuestionar las múltiples formas de la dominación, incluso en un lugar estratégico de producción de conocimientos como son los posgrados en Argentina y en la Región.

¿Es lícito investigar cuándo hay conflicto de intereses?

Desarrollo del proyecto

Hitos más importantes del desarrollo del Proyecto

Se realizaron 3 encuentros virtuales durante 2020 con investigadores nacionales y extranjeros para tratar temas de ética de la investigación y la emergencia reciente, en ese momento, de la Pandemia. Se difundieron estos encuentros en portales académicos y la Revista Viento Sur publicó 4 notas sobre las Actividades desarrolladas. Destacamos la participación del Doctor Mauricio Seigelchifer, Javier Echeverría y de la Dra María Concepción Roldán ambos investigadores principales de España.

Se publicó el artículo de Cecilia Pourrieux “Pautas éticas para la investigación” en la Revista Perspectivas Metodológicas, Volumen 2021, Portal Peña Lillo, Universidad Nacional de Lanús. disponible en <http://revistas.unla.edu.ar/epistemologia/article/view/3625>

Se realizó un encuentro Auspiciado y en colaboración con el Nodo Buenos Aires del Capítulo Argentino de la Red de América Latina y el Caribe de Bioética de la UNESCO. en un Conversatorio: “Diálogo entre ciencia y bioética en época de pandemia” el día 31 de agosto del corriente año, a las 18hs. Participaron la Dra Cristina Ambrosini, Dra Patricia Digilio y el Dr. Juan Carlos Celhay. Con esta actividad, buscamos propiciar un punto de encuentro entre diferentes disciplinas con la finalidad de encontrar pautas de acción y reflexión que nos comprometan de manera más amplia, con intereses y necesidades de nuestra región latinoamericana a través de un diálogo constructivo entre ciencia y ética de la investigación.

Buscamos propiciar un punto de encuentro entre diferentes disciplinas

Junto a la comisión de ética de la investigación de la UNLa, se organizaron reuniones mensuales para analizar proyectos de investigación y organizar las próximas jornadas nacionales de comisiones de ética a realizarse el 31 de septiembre.

Fue Aprobada la Beca al egresado de carrera de grado y doctorando de la UNLa Cristian Ernesta con subsidio durante el 2020 hasta el 2 de agosto de 2021 en que renunció por motivos personales.

Resultados

En el 2020, a partir de las medidas de aislamiento social, las actividades

realizadas fueron por medio de plataformas de videoconferencias y a través de publicaciones virtuales en la Revista de la UNLa Viento Sur y en la Revista del Portal Peña Lillo de la UNLa, Perspectivas Metodológicas. Estos resultados fueron difundidos en Portales académicos nacionales e internacionales. En el año 2021 el principal evento, se realizó el día 31 de agosto en un Conversatorio que tendrá su continuidad en otro a realizar durante la Semana de Humanidades y Artes 2021 en el mes de octubre.

Ponencias del proyecto

Metodologías y Epistemologías de la Investigación / Ciclo de entrevistas y charlas

Charla con Javier Echeverría

Dilemas éticos, políticos y sociales de la Pandemia / Ciclo de entrevistas y charlas

Conversatorio: Diálogo entre Ciencia y Bioética en época de pandemia

Diálogo entre
CIENCIA Y BIOÉTICA
EN ÉPOCA DE PANDEMIA

CONVERSATORIO

Dra. Cristina Ambrosini
Dra. Patricia Digilio
Dr. Juan Carlos Celhay

31 de Agosto de 2021 a las 18hs.
Informes e inscripción en:
metodologiamaestria70@gmail.com

Organizan

Maestría en Metodología de la
Investigación Científica - Depto. de HHyAA - UNLa.
Nodo Buenos Aires del Capítulo Argentino
de la Red Latinoamericana y del Caribe de Bioética



Se realizó un encuentro Auspiciado y en colaboración con el Nodo Buenos Aires del Capítulo Argentino de la Red de América Latina y el Caribe de Bioética de la UNESCO. un Conversatorio: "Diálogo entre ciencia y bioética en época de pandemia" el día 31 de agosto del corriente año, a las 18hs. Participaron la Dra Cristina Ambrosini, Dra Patricia Digilio y el Dr. Juan Carlos Celhay. Con esta actividad, buscamos propiciar un punto de encuentro entre diferentes disciplinas con la finalidad de encontrar pautas de acción y reflexión que nos comprometan de manera más amplia, con intereses y necesidades de nuestra región latinoamericana a través de un diálogo constructivo entre ciencia y ética de la investigación.



Un encuentro para «pensar» en tiempos de pandemia Nota realizada por Cecilia Pourrieux publicada en la Revista de la UNLa Viento Sur

Cecilia Pourrieux 17 julio, 2020 Destacados, Encuentros, Pasó en la UNLa http://vientosur.unla.edu.ar/index.php/un-encuentro-para-pensar-entre-tiempos-de-pandemia/CODIGO33_02jpg



Nota publicada en la Revista de la UNLa Viento Sur realizada por Valeria Pujol sobre un encuentro vía zoom realizado En el marco de un ciclo organizado por la Maestría en Metodología de Investigación Científica (MIC) se realizó una nueva entrevista a principios de mayo al Dr. Mauricio Seigelchifer, doctor en Biología por la UBA, quien cuenta con una destacada trayectoria de más de 30 años en el ámbito de los biofármacos. En este encuentro se conversó acerca de la conveniencia del aislamiento social, preventivo y obligatorio para preservar la vida de los argentinos; sobre la búsqueda de una vacuna que produzca anticuerpos para enfrentar la infección o de un tratamiento para sobrellevar este Coronavirus; y sobre cuestiones vinculadas a los recaudos éticos para la experimentación de una nueva vacuna, entre otros temas vinculados a la investigación y la ética. Participaron también de la entrevista a modo de panel Ana Isabel Debenedetti (UBA), Manuel Alonso (UBA, CBC, Departamento de Ciencias Biológicas), Gastón Beraldi, (UBA, CBC, Departamento de IPC y UBA XXI), y por la UNLa, Cristina Ambrosini (Directora de la MIC; UBA, CBC, Departamento de IPC), Andrés Mombrú Ruggiero (UBA, CBC, y UNLa) y Cecilia Pourrieux. http://vientosur.unla.edu.ar/index.php/el-rol-de-la-investigacion-y-de-la-etica/CODIGO33_03jpg